



# Profession d'Empathie Nationale

La journée « Profession d'Empathie Nationale » est un événement annuel qui se tient chaque 2 mars depuis 2025 en commémoration de Valentin Francy et en reconnaissance de l'excellence en travail social à travers le prix Annette Monod.

La mémoire de Valentin Francy offre un moment de recueillement, en hommage à sa vie et en soutien à ses parents, Sylvie et Fabien Francy. Cette journée permet d'aborder sereinement des sujets et des questions essentiels autour de l'engagement citoyen, de la santé mentale, de la situation des réfugiés, et d'autres thématiques, en réunissant des personnes aux opinions parfois divergentes. C'est une occasion de reconnaître l'exemple inspirant de Valentin Francy, qui a su allier histoire, politique et engagement associatif au service de la France.

Notre défi est de définir l'excellence en travail social pour les besoins de notre prix. Selon cette définition, le prix reflète :

1. La reconnaissance d'une activité exemplaire pour les générations présentes et futures, en faveur des personnes en difficulté économique et/ou psychosociale.
2. Une sélection basée non pas sur une action isolée, mais sur la continuité de l'engagement du lauréat.
3. Une qualification des lauréats par un jury dont les décisions seront rendues deux mois avant la remise du prix, prévue le 2 mars. Les personnes concernées en seront informées en temps utile.

## Edition 2025

Cette année, la journée « Profession d'Empathie Nationale » se déroulera à l'association France Amérique-Latine (à ne pas confondre avec la Maison de l'Amérique Latine) au 37 boulevard Saint-Jacques, 75014 Paris, ainsi qu'en ligne sur [meet.lesgrandsvoisins.com](https://meet.lesgrandsvoisins.com) le dimanche 2 mars 2025 de 15h à 18h.

Table Ronde animée par Chris MANN et al.

Création musicale par Sol'Aire Productions

Interprétation littéraire : Léandro MILANO et Vicky CHAMORRO

Inscription :

[www.lesgrandsvoisins.com/empathie/inscription2025](https://www.lesgrandsvoisins.com/empathie/inscription2025)

## Biographie de Valentin Francy

Valentin Francy, né le 27 juin 2001 à Brive-la-Gaillarde de Sylvie et Fabien Francy, était étudiant en histoire à Paris 8, journaliste politique en préparation du concours de Sciences Po, et bénévole dans des associations caritatives lors de son assassinat à l'âge de 21 ans, le 2 mars 2023, dans le 16e arrondissement de Paris, par un homme de 24 ans en souffrance psychiatrique. L'association d'utilité publique Le Souvenir Français a déclaré le 2 mars comme jour de commémoration de la mémoire de Valentin Francy, considérant son décès comme une mort au combat. L'association Les Grands Voisins commémore également ce 2 mars lors de son événement « Profession d'Empathie Nationale » en faveur du secteur du travail social.

Au cours de sa scolarité, Valentin Francy était volontaire dans tous les sens du terme, œuvrant pour les personnes marginalisées et pour la Nation. Optimiste en politique, il engageait le dialogue avec des personnalités de tous bords. Il posait des questions intelligentes, de manière éloquente et simple,

toujours avec le sourire. Valentin était un citoyen modèle. Par son approche et à travers l'œuvre qu'il commençait à construire, il savait allier histoire, politique, fierté nationale et service social.

Valentin Francy avait donné de son temps à des associations comme Le Souvenir Français, Les Restos du Cœur, Les Morts de la Rue, et bien d'autres. Il a également été journaliste pour CS Actu, Génération Hit et Weclap. Il avait effectué un stage à la Sous-Préfecture de Brive-la-Gaillarde pour l'organisation des élections législatives. Valentin avait aussi obtenu une mention « Bien » au baccalauréat.

Valentin avait rencontré son assassin en 2019, lorsque ce dernier, peu après sa sortie de l'hôpital psychiatrique, gagnait sa vie en tant que livreur pour Uber Eats. L'homme, originaire de Madagascar, aurait fui son pays natal en raison de persécutions liées à son orientation homosexuelle, avec le soutien de la Fondation Orange et de l'ambassade américaine à Madagascar. Il était également bénévole dans plusieurs associations, qui n'avaient pas connaissance de son passé : Paris en Compagnie, Polaris 14, Serve-the-City Paris, Les Grands Voisins, L'Église Américaine de Paris, et d'autres.

Le 2 mars 2023, l'assassin s'est présenté au domicile de Valentin Francy et l'a sauvagement tué de 18 coups de couteau. Environ 300 personnes ont assisté à l'enterrement de Valentin. L'assassin est actuellement interné en hôpital psychiatrique, jugé pénalement irresponsable en vertu de l'article 122-1 du Code pénal.

La commémoration de la mort de Valentin Francy est un moment de réflexion au bénéfice des nouvelles générations sur des questions de la responsabilité des associations, sur le deuil des victimes touchés par l'article 122-1 du code pénal, sur le service social, sur l'immigration, sur la notion de réfugiés, sur la santé psychiatrique, sur la sécurité, et d'autres.

## **Biographie d'Annette Monod**

Annette Leiris, née Annette Monod le 6 juillet 1909 à Saint-Quentin, fille d'André Monod et d'Estelle Mercier, était une assistante sociale exemplaire. Souvent décrite à tort comme infirmière dans le film « La Rafle » (2010), elle s'est distinguée par son dévouement humanitaire, étant honorée de la Médaille de la Résistance française et de la Légion d'honneur. Elle a contribué à la Croix-Rouge lorsqu'elle a été récompensée du prix Nobel de la Paix en 1942, puis aux Quakers, également lauréats du prix en 1947 — et ce n'est pas une coïncidence.

Ancienne de l'École pratique de service social, Annette Monod prend dès 1939 la direction d'un foyer et dirige plusieurs services sociaux. Pendant la Seconde Guerre mondiale, elle intervient dans des camps de transit tels que ceux du Loiret, de Beaune-la-Rolande, de Drancy, du vélodrome d'Hiver et de Voves. Après la guerre, elle joue un rôle essentiel dans l'accueil des déportés et inaugure ensuite le service social de l'administration pénitentiaire.

En 1950, Annette épouse Pierre Leiris. En 1974, elle participe à la création de l'Action des chrétiens pour l'abolition de la torture (ACAT). Elle décède le 11 novembre 2001 à l'âge de 92 ans.

Depuis 2025, l'association Les Grands Voisins dédie un prix d'excellence sociale en son nom, décerné chaque 2 mars lors de l'événement « Profession d'Empathie Nationale ». Annette Leiris demeure un exemple inspirant pour la valorisation du secteur du travail social, transmettant son héritage de dévouement aux générations actuelles et futures.

Renseignements : Chris Mann +33 7 81 81 18 11 — [chris@lesgrandsvoisins.com](mailto:chris@lesgrandsvoisins.com)

Dossier presse : [www.lesgrandsvoisins.com/civisme/empathie](http://www.lesgrandsvoisins.com/civisme/empathie)



# LES GRANDS VOISINS

*L'altérité est une richesse.*



« A Mademoiselle Monod,  
qui représente pour nous,  
étrangers, la vraie France »

Fizel Zylberberg,

Beauce-la-Rolonde, octobre 1941

## Une Profession d'Empathie Nationale

**Dim. 2 mars : 15h à 18h**  
**Inscriptions : [www.lesgrandsvoisins.com](http://www.lesgrandsvoisins.com)**

### Mémoire de Valentin Francy

Deuil du 2 mars 2023

### Prix Annette Monod

pour excellence et valorisation  
en travail social



### Table Ronde

par Les Grands Voisins

Chris MANN

### Création littéraire

par CVT

Vicky Chamorro

### Création musicale

par Sol'Aire Productions

### Au local de France Amérique-Latine

37 bd Saint Jacques 75014 PARIS

Metro (6) Saint-Jacques RER (B) Denfert Rocherchau

Et en ligne à [meet.lesgrandsvoisins.com](http://meet.lesgrandsvoisins.com)

Renseignements: Chris Mann 07 81 81 18 11 [chris@lesgrandsvoisins.com](mailto:chris@lesgrandsvoisins.com)

Dossier presse : [www.lesgrandsvoisins.com/civisme](http://www.lesgrandsvoisins.com/civisme)

# Mission Les Grands Voisins (.com)

Ce manifeste, imparfait, reflète les espérances, les souffrances et les incompréhensions de ceux qui l'ont insufflé. Les Grands Voisins sont nés à l'hôpital Saint-Vincent-de-Paul dans le 14<sup>e</sup> arrondissement à Paris, entre Port royal et les Catacombes. Nous sommes issus des failles dans le béton et dans les politiques publiques. Nous sommes au service de l'accueil de tous et croyons aux ponts entre utopie et réalité.

Comme toutes bonnes voisines et tous bons voisins, nous ne sommes pas toujours d'accord entre nous, mais nous défendons :

- la parité dans la gouvernance
- des solutions collectives en bonne intelligence
- l'expression libre
- l'exercice artistique
- l'apprentissage tout au long de la vie
- la valorisation de toutes formes de travail.

Aux Grands Voisins, nous vivons, travaillons, dormons, mangeons, nous soignons, achetons, pleurons, rions, et tout cela dans toutes les langues. L'inclusion et l'exclusion, toutes les deux, peuvent nous éloigner de l'Autre qui est une chance !

Nous réclamons des lieux de mixité sociale qui permettent la valorisation et le partage des savoirs et des savoir-faire de toutes et de tous. Nous réclamons des lieux de mixité sociale qui favorisent l'écoute et les possibilités de rencontre, conditions visant à l'abolition de la peur de l'autre. Nous réclamons des lieux de mixité sociale qui luttent contre « l'entre-soi », l'isolement et la réduction des individus à des cases.

Nous avons besoin de lieux et de temps pour faire précédent, pouvoir inventer d'autres formes de société en harmonie avec les écosystèmes. Nous avons toutes et tous à donner et nous pouvons toutes et tous recevoir.

[Version éditée par Chris MANN  
à partir de contributions d'une centaine  
des Voisins en 2017 sur un mois  
avec des ajustements légers  
jusqu'au 27 mars 2023]



AUJOURD'HUI  
ce concept n'a plus besoin  
d'un lieu immobilier

